
По итогам встречи принято решение провести в апреле 

2010 г. в Москве Всероссийское совещание на тему «Пробле-

мы и основные стратегические направления развития 

ООПТ» с участием С.М. Миронова, представителей ООПТ, 

научной общественности, структур органов власти и бизнеса.

В ближайшее же время руководители заповедников об-

судят актуальные вопросы деятельности своих организаций 

на совещании Министерства природных ресурсов и экологии 

России, которое состоится 14-17 декабря 2009 г. на базе Жи-

гулёвского заповедника (Самарская область). Подробнее об 

этом читайте в следующем выпуске нашей газеты.

Е.Н. КОРШУНОВА, директор заповедника «Керженский»,

О.Ю. ГОРЕЛОВСКАЯ, методист заповедника «Керженский»

   ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЛИСТОК БИОСФЕРНОГО РЕЗЕРВАТА "НИЖЕГОРОДСКОЕ ЗАВОЛЖЬЕ"                        Стр. 1

Информационный листок биосферного резервата

"Нижегородское Заволжье"

Встреча в Совете Федерации. Фото М.Н. Брынских. 

Издание Государственного природного биосферного заповедника "Керженский"

Ч

Ч

И

И

Т

Т

А

А

Й

Й

Т

Т

Е

Е

 

 

В

В

 

 

Н

Н

О

О

М

М

Е

Е

Р

Р

Е

Е

:

:

• Мы – за чистые реки!

• Килемарский заказник в опасности!

• Кузница кадров

• Возвращение белой куропатки

• Было всё народное, стало всё моё

• Кто дал рекам имена?

• Всемирные дни наблюдения птиц

• "Тихая радость открытий"

• Сохраним орнитологические 

территории
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Совете Федерации 26 ноября состоялась 

рабочая встреча Председателя Совета Федерации 

Сергея Миронова с руководителями особо 

охраняемых природных территорий (ООПТ). В ней приняли 

участие руководители государственных природных 

заповедников, представители федеральных органов 

законодательной и исполнительной власти, экологической 

общественности, ученые, руководители территориальных 

природоохранных служб субъектов РФ.

После вступительного слова С.М. Миронова, участники 

встречи высказали свое отношение к проблемам ООПТ и спо-

собам их решения.

Так, директор Лапландского заповедника С.В. Шестаков 

обратил внимание на отсутствие доступной информации об 

особо охраняемых природных объектах – популярных книг, 

телепередач. Это, а также низкая заработная плата и тяже-

лые условия труда привели к тому, что молодежь отказыва-

ется работать в сфере ООПТ.

Директор Керженского заповедника Е.Н. Коршунова за-

тронула в своем выступлении проблемы новой системы опла-

ты труда, которая несет в себе как большой потенциал воз-

можностей, так и очень серьезную угрозу, связанную с изна-

чально крайне низкими окладами и недостаточным финанси-

рованием фонда оплаты труда. Выходом из этой ситуации 

может стать развитие государственного финансирования в 

рамках природоохранных, научно-исследовательских и эко-

лого-просветительских проектов и грантов. Говорила она и о 

необходимости освобождения заповедников от налога на 

прибыль при оказании услуг.  

Директор Приокско-Террасного заповедника М.Н. Брынс-

ких поднял вопрос о нестыковках в законодательной базе 

при осуществлении деятельности биосферных резерватов и 

биосферных заповедников, а также о необходимости подго-

товки целевой программы поддержки ООПТ, допускающей в 

том числе и финансирование деятельности заповедников из 

регионального бюджета.  

Звучали на заседании и вопросы, связанные с проблема-

ми ООПТ регионального значения, говорилось о необходимо-

сти взаимодействия с населением, развитии познавательно-

го туризма, были затронуты проблемы несовершенства зако-

нодательства. Из-за несогласованных изменений в законах 

под угрозой ликвидации находятся охранные зоны некото-

рых ООПТ. 

Каждый из руководителей заповедников рассказал о на-

иболее волнующих его вопросах, но выступающие старались 

не повторяться. В результате были озвучены почти все ос-

новные проблемы российских заповедников, что явилось од-

ним из положительных итогов этого совещания. 

В



В этой акции приняли участие 60 школьников. Очень ра-

дует, что их поддержали и работники кафе «Камчатка», рас-

положенного у озера Земснаряд. Они собирали мусор в тех 

местах, где ребятам было не под силу, а также прислали ма-

шину для его погрузки. После проведенной работы вокруг 

стало намного чище и опрятнее. Решено было проводить по-

добные акции два раза в год – в мае и в сентябре.

Ученики 6-8 классов школы № 4 под руководством пре-

подавателя И.М. Наволоцкой участвовали в экодесанте на 

берегу канала, проложенного по руслу р. Везломы в сторону 

Волги. Особенно много мусора скопилось здесь за лето в рай-

оне пристани: не один мешок с отбросами погрузили ребята 

в телегу трактора, который безвозмездно предоставило 

предприятие «Благоустройство».

На берег р. Керженец выезжали 30 воспитанников дет-

ского клуба любителей природы «Розовый фламинго». Авто-

бус для поездки и самосвал для вывоза мусора предоставила 

юным экологам Борская ДПМК. Меньше часа понадобилось 

для того, чтобы собрать сто мешков различного хлама. Имен-

но столько его не попадет теперь во время половодья в реку.

Ребята Плотинковской школы очищали от мусора берег 

р. Волги. А ученики школ №№ 8 и 10 под руководством 

преподавателей И.В. Зотеевой и А.И. Коломоец привели в по-

рядок территорию у р. Нуженки в районе посёлка Октябрь-

ский. После трудового десанта И.В. Зотеева для группы 

школьников провела экскурсию к поселению бобров, кото-

рое появилось на реке в прошлом году. 

Пусть берега рек, где потрудились 

школьники и педагоги, как можно 

дольше остаются чистыми!

О.Ю. ГОРЕЛОВСКАЯ, методист заповедника «Керженский». 

(При подготовке материала использована статья В. Гоголева 

из газеты «Борская правда» от 20.10.2009 г.)

В 2009 г. в рамках акции 

«Поможем реке!» в Нижего-

родской области прошло 10 

экологических десантов, и 5 

из них – в Борском районе. В 

октябре ученики школ №№ 4, 

8 и 10, школы № 19 пос. 

Железнодорожный, а также 

Кантауровской, Плотинковс-

кой школ и детского клуба 

любителей природы «Розовый 

фламинго» приняли участие в 

очистке от мусора берегов 

пяти наиболее крупных рек, 

впадающих в Волгу на терри-

тории района.

Ученики Кантауровской 

школы под руководством пре-

подавателя И.Н. Прытковой 

занимались благоустройством 

берегов старицы р. Линды. 

Место это живописное, потому 

летом здесь всегда много 

отдыхающих, после которых остается большое количество 

пластиковых пакетов, бутылок, другого бытового мусора. Во 

время весеннего половодья все это попадает в р. Линду, а 

из нее – в Волгу. Школьники привели прибрежную 

территорию в порядок. Было собрано 50 мешков мусора, 

которые погрузили в машину, выделенную местной 

администрацией, и увезли на свалку. После завершения 

работы Фёдор Крылов организовал чаепитие.

Ребята из школы № 19 пос. Железнодорожный с препо-

давателем Т.Г. Колодниковой работали на левом берегу ре-

ки Линды, возле подвесного моста, и на берегах озера Зем-

снаряд. Эти два живописных места многие выбирают для от-

дыха. В результате такой «любви к природе» около этих во-

доёмов появляются кучи мусора.

   АКЦИИ 
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Министерство экологии и природных ресурсов Нижегородской области 

обсуждает вопрос об изменении режима Килемарского заказника 

и отводе части его территории под рубки.
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   "ЖУРАВУШКА"                                                                                                                           № 3, 2009 год

История вопроса о необходимости сохранения природ-

ных комплексов Килемарского заказника восходит к концу 

тридцатых годов прошлого века. В письме председателя Ко-

митета по заповедникам при СНК РСФСР К.М. Шведчикова от 

11 июля 1939 г. председателям Горьковского и Кировского 

облисполкома говорилось, что «…в плане развития сети госу-

дарственных заповедников в III пятилетке намечается орга-

низация в 1940 г. госзаповедника в бассейне рек Юронги и 

Ижмы, притоков реки Ветлуги, на территориях левобереж-

ных частей Краснобаковского и Воскресенского лесхозов 

Горьковского края и Шарангского лесхоза Кировской обла-

сти». В конце июля 1939 г. Кировский облисполком напра-

вил заключение «По вопросу об организации в 1940 г. запо-

ведника в бассейне р. Юронги, в пределах Килемарской да-

чи Шарангского района», в котором полагал «возможным и 

целесообразным включить в состав проектируемого государ-

ственного заповедника западную часть Килемарской дачи, 

находящуюся в бассейне р. Юронги и ее притоков общей 

площадью до 25-30 тыс.га». Но Горьковский Облисполком не 

дал согласия на реализацию этого проекта, признав органи-

зацию заповедника в намеченном районе нецелесообразной.

В 1987 г. на территории Шарангского и Воскресенского 

районов Нижегородской области был организован Килемар-

ский заказник. Это уникальный природный комплекс, кото-

рый является единственным в Нижегородской области мес-

том, где возможно восстановление эталонного участка юж-

ной тайги. Территория заказника богата редкими видами рас-

тений и животных. Часть территории Килемарского заказ-

ника входит в состав биосферного резервата «Нижегород-

ское Заволжье» – природной территории, получившей меж-

дународное признание в рамках программы ЮНЕСКО «Чело-

век и биосфера» в соответствии с Положением о Всемирной 

сети биосферных резерватов. Площадь заказника составляет 

37 тысяч гектаров.

В 1993 г., по распоряжению губернатора Б. Немцова, ре-

жим заказника был усилен в связи с перспективой организа-

ции Килемарского государственного заповедника, предусмот-

ренной проектом рациональной сети охраняемых природных 

территорий Российской Федерации. Распоряжением губерна-

тора были запрещены:

– все виды рубок леса (санитарные рубки и рубки ухода 

проводить только по согласованию с Нижегородским област-

ным комитетом по охране окружающей среды и департамен-

том по охране природы и управлению природопользованием 

администрации Нижегородской области);

– все природопреобразующие работы – строительные, 

мелиоративные, дорожные и др. – при отсутствии положи-

тельного заключения государственной экологической 

экспертизы, выданного Нижегородским областным комите-

том по охране окружающей среды и природных ресурсов.

Согласно «Перечню находящихся в стадии проектирова-

ния и вновь выявленных уникальных природных объектов и 

территорий Нижегородской области, подлежащих отнесению 

к природно-заповедному фонду» от 2007 года, организация 

государственного заповедника «Килемарский» не предусмат-

ривается. 

"Несмотря на это, установленный ранее «усиленный» 

режим охраны заказника до настоящего времени не снят. Бо-

лее 15 лет на территории, занимающей 37 тыс. гектаров, не 

проводятся никакие лесохозяйственные мероприятия. Лес-

ные насаждения, произрастающие на территории заказни-

ка, в первую очередь, входящие в группу спелых и перестой-

ных насаждений, ежегодно теряют свою техническую год-

ность, нанося значительные потери социально-экономиче-

скому развитию Воскресенского и Шарангского районов", – 

заявил в 2008 г. Ю. Гагарин, бывший глава Департамента 

лесного комплекса Нижегородской области, а ныне – руково-

дитель Министерства экологии и природных ресурсов Ниже-

городской области. 

В 2008 г. этим Департаментом и администрацией 

Шарангского района был поставлен вопрос о необходимости 

смягчения режима охраны заказника и разрешении 

проведения на его территории выборочных рубок. 

Килемарский заказник, р. Юронга.

Фото Л.М. Новиковой.

Схема Килемарского заказника
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(Продолжение на стр. 4)

Вот уже третий год в Борском районе проводятся акции «Поможем реке!», инициаторами 

которых являются координатор областного экологического объединения «Зелёный мир» Федор 

Крылов и секретарь Борского отделения Всероссийского общества охраны природы Лидия 

Ивановна Фирсова. Спонсирует эти мероприятия Нижегородская ГЭС.

Трудовой десант на р. Нуженка. Фото И.В. Зотеевой.

Ребята из КЛП "Розовый фламинго"на берегу р. Керженец. Фото Л.Г. Крюковой.

   ПРОБЛЕМА
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С целью опреде-

ления целесообраз-

ности и обоснован-

ности изменений ре-

жима Килемарского 

заказника в 2009 г. 

по заказу Министерс-

тва экологии и 

природных ресурсов 

Нижегородской об-

ласти специалисты 

Союза охраны птиц 

России (СОПР) прове-

ли обследование сос-

тояния природных 

комплексов заказни-

ка, на основании 

которого были разра-

ботаны предложе-

ния по его зониро-

ванию и подготовлен 

проект новой редак-

ции Положения о заказнике.

15 сентября 2009 г. состоялась официальная встреча 

представителей природоохранных организаций с 

администрацией и лесопромышленными организациями 

Шарангского района, в ходе которой были определены 

допустимые и запрещаемые виды деятельности на 

территории заказника.

В результате переговоров представители природоохран-

ных организаций и администрации Шарангского района при-

шли к следующему варианту нового режима этой террито-

рии. Было решено одобрить в целом проект положения, 

предложенный для обсуждения, с учетом следующих заме-

чаний:

– оставить запрет на охоту в Воскресенской части за-

казника и на одном из особо защитных участков, на осталь-

ной территории разрешить охоту в осенне-зимний период;

– обеспечить возможность ремонта и реконструкции дорог;

– рассмотреть возможность исключения из состава особо 

защитных участков 11 кварталов Килемарского участкового 

лесничества с целью проведения выборочных рубок;

– включить в состав особо защитных участков 3 квартала 

Килемарского участкового лесничества, содержащие 

уникальные растительные и животные сообщества;

– устранить замечания технического характера по тексту 

проекта Положения о заказнике.

16 сентября 2009 г. в Министерстве экологии и 

природных ресурсов Нижегородской области по вопросу 

изменения режима Килемарского заказника прошло совеща-

ние. На нём, кроме представителей самого Министерства, 

присутствовали сотрудники природоохранных организаций: 

Экоцентра «Дронт», Союза охраны птиц России (Нижегородс-

кое и Московское представительство), заповедника 

«Керженский». Министру экологии Ю.Н. Гагарину доложили 

о результатах встречи с администрацией Шаранги. 

Проект нового Положения о заказнике до сих пор не ут-

верждён. Окончательное решение по данному вопросу оста-

ётся за Министерством. Хочется надеяться, что разумный 

компромисс будет достигнут.

По мнению специалистов и руководства Керженского за-

поведника, целесообразно вернуться к вопросу организации 

на этой территории участка заповедника или федерального 

заказника.

К.Е. ЖИГАРЕВА, методист заповедника «Керженский»

Лес в Килемарском заказнике.

Фото А.И. Широкова.

В июле-сентябре этого года в ООО «ЛКП Лесной» прохо-

дили преддипломную практику студенты лесохозяйственного 

факультета Марийского государственного технического уни-

верситета.

По предварительной договоренности с кафедрой лесо-

водства темой дипломных проектов были работы, начатые 

или запланированные в рамках сотрудничества биосферного 

резервата «Нижегородское Заволжье» совместно с заповед-

ником «Керженский».

Темой одного из дипломов стала подготовка опорных 

противопожарных полос в хвойных молодняках методом 

отжига (необходимые консультации по этой теме давал стар-

ший научный сотрудник заповедника А.В. Константинов), те-

мами других работ – лесоводственные аспекты проведения 

постепенных рубок; отработка и наблюдение хода роста 

насаждений на постоянных пробных площадях, предвари-

тельные работы на которых также проводились с помощью и 

участием работников заповедника.

Ребята, которые приехали с разных областей Поволжья 

(Республики Марий Эл, Кировской, Нижегородской обла-

стей), показали себя с самой лучшей стороны; интересова-

лись всеми опытными работами, которые проводились и про-

водятся в лесах, арендуемых ООО «ЛКП Лесной». Чувствова-

лось, что все они нацелены на профессию лесовода, облада-

ют необходимым багажом знаний и про каждого из них мож-

но сказать: «Без пяти минут это настоящие инженеры лесно-

го хозяйства». 

Также для студентов была организована экскурсия в 

заповедник «Керженский», где они пообщались с научными 

сотрудниками, посмотрели фильмы о создании опорных 

противопожарных барьеров, о восстановлении здесь 

численности выхухоли и белой куропатки.

Ребята получили много новых впечатлений и знаний. 

Преддипломную практику все они прошли на «отлично», и в 

своих отзывах написали, что «база для прохождения прак-

тики создана уникальная», что и радует – значит мы разгова-

ривали с ними на одном языке, имеем общую цель. И наш 

лес в скором времени получит настоящих профессионалов и 

рачительных хозяев, что является одним из основных 

результатов нашей общей с заповедником «Керженский» 

совместной работы на пользу людям и природе.

А.Б. ФИЛИППОВ, директор ООО «ЛКП Лесной».

Фото автора.

Продолжение. Начало на стр. 3.

Студенты на практике в Керженском заповеднике.
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В прошлом веке территория, занимаемая сейчас Кержен-

ским заповедником, претерпела мощное разрушительное воз-

действие человека. Поэтому к моменту организации заповед-

ника исчезли обитавшие здесь ранее выхухоль, северный 

олень и росомаха, белая куропатка и сокол сапсан. Когда-то 

они были достаточно обычны, а некоторые даже многочис-

ленны в Нижегородском Заволжье.

С 2000 г. задача восстановления редких видов в качест-

ве приоритетной была признана и в плане действий по со-

хранению биоразнообразия Нижегородской области, и в пла-

не развития самого заповедника.

В 2001-2002 гг. в рамках выполнения проекта Института 

Устойчивых Сообществ США при поддержке Администрации 

Нижегородской области специалисты "Керженского" выпол-

нили сложную работу по восстановлению на его территории 

численности русской выхухоли, внесенной в Между-

народную Красную книгу. Последующие наблюдения показа-

ли, что зверьки здесь успешно прижились.

После реализации проекта по выхухоли сотрудники за-

поведника приступили к изучению возможности восстановле-

ния среднерусской белой куропатки. Она внесена в Красную 

книгу РФ как сокращающийся в численности подвид, и Крас-

ную книгу Нижегородской области как вид, находящийся под 

угрозой исчезновения. 

Об успехах и проблемах восстановления белой куропат-

ки мы побеседовали с руководителем работ, директором за-

поведника «Керженский» Е.Н. Коршуновой.

– Елена Николаевна, в Керженском заповеднике 

уже несколько лет ведется работа по изучению и вос-

становлению белой куропатки. В 2009 г. состоялся 

первый выпуск птиц в дикую природу. Расскажите по-

дробней об этом событии.

– Работы по изучению возможности восстановления бе-

лой куропатки ведутся нами с 2005 г. совместно с Дарвин-

ским заповедником. Данный проект был поддержан област-

ным Комитетом охраны природы (сейчас это Министерство 

природных ресурсов).

Изначально предполагалось выполнить проект за три го-

да, но работа оказалась сложной, и путь от первого отлова 

до первого выпуска занял у нас четыре года. 

О причинах изменения гнездового ареала и отступления 

белой куропатки на север среди ученых нет единого мнения. 

Существуют разные точки зрения: от глобального потепле-

ния климата и изменения мест обитания до банального ис-

требления вида охотниками, т.к. птицы достаточно доверчи-

вы. Мне кажется, что версия, связанная с изменением клима-

та не может рассматриваться, как единственная или основ-

ная, потому что  белые куропатки встречаются и южнее, чем 

у нас. Поэтому нельзя сказать, что граница ареала этого 

вида определяется только температурным режимом. 

Основные места обитания белой куропатки – сфагновые 

болота, и одной из причин снижения численности явилось 

сокращение их площади в результате торфоразработок. 

Негативно влияет и неумеренная охота. Наша задача – 

понять, можно ли восстановить численность белой 

куропатки, или есть объективные причины, по которым 

сделать это невозможно.

В 2008 г. впервые благополучно было получено потом-

ство от одной пары, а в 2009 г. – уже от трех. В конце июля 

после предварительной двухнедельной передержки группу 

птиц (5 взрослых особей и 8 молодых из одного выводка) мы 

выпустили на Масловом болоте. Это болото похоже на те ме-

ста, где белые куропатки встречались в Вологодской области 

и в Республике Коми, и достаточно удалено от населенных 

пунктов, что уменьшает вероятность браконьерства и появ-

ления собак. 

– Как вели себя птицы после выпуска? Они сразу 

разлетелись?

– Нет, птицы из вольеры спокойно ушли пешком. Когда 

сетку открыли, они долго не решались переступить «запрет-

ную черту». Через сутки стая вернулась к вольере, наелась, 

напилась и забралась внутрь отдыхать. Постепенно птицы ос-

воились на свободе, стали приходить и прилетать все реже. 

Только один из самцов не уходил далеко от временной воль-

еры, и мы вернули его обратно в вольерный комплекс; те-

перь там проживает одна пара и четыре самца.

– Каким образом будет вестись дальнейшее на-

блюдение за куропатками? 

– Чтобы проследить за судьбой выпущенных птиц, был 

установлен радиопередатчик на одном из самцов, и в тече-

ние полутора месяцев мы могли наблюдать за ним и держав-

шимися с ним птицами. К сожалению, в середине сентября 

меченая куропатка погибла в лапах пернатого хищника, и 

прямые наблюдения на этом были приостановлены.

4 ноября студенты из Дружины охраны природы Нижего-

родского университета вместе с инспекторами заповедника 

прошли там, где обычно проводится зимний маршрутный 

учет, и в двух местах встретили следы набродов куропаток.

Временные вольеры в Масловом болоте

Птенец белой куропатки
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   НА ПУТИ К УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ 



вольерного комплекса легко, как голубь, и потом неоднок-

ратно возвращался, эти опасения развеял.  

– Сколько человек задействовано в работах по 

восстановлению численности белых куропаток?

– Около десяти человек. Наблюдением за птицами зани-

маются два сотрудника научного отдела. В вольерах за куро-

патками ухаживают сторожа, клюква приобретается у мест-

ных жителей, а для ремонта вольер и зимой для заготовки 

ивовых веток привлекаются рабочие.

– Планируется ли дополнительный отлов птиц?

– Мы думаем над этим вопросом. Хотим попытаться до-

полнительно отловить куропаток либо в Вологодской обла-

сти, в Дарвинском заповеднике, либо в Коми. Все зависит от 

того, сколько птиц удастся обнаружить зимой в заповедни-

ке. Возможно,  в дальнейшем есть смысл проводить работы 

не в вольерном комплексе, а после передержки отловлен-

ных птиц выпускать сразу в болото.

Техника содержания куропаток в вольерах отработана, 

и  ее можно тиражировать. Теперь нужно думать о том, что-

бы эту работу продолжили в охотничьих хозяйствах. Будет 

недостаточно восстановить численность белой куропатки 

только в заповеднике. Хотелось бы восстановить этот вид на 

всех верховых болотах Заволжья. Самое подходящее место 

– Камско-Бакалдинские болота в Лысковском районе. 

– В дальнейшем, если на воле будет достаточно 

птиц, останутся ли белые куропатки в вольерном 

комплексе? 

– Если удастся создать хорошую группировку птиц на 

воле, нет особого смысла содержать их в вольерах. Но, веро-

ятно, стоит оставить небольшую группу для дальнейшего 

изучения особенностей биологии вида, а также для 

передачи птиц для выпуска в охотничьих хозяйствах.

– До Вас кто-нибудь занимался подобными рабо-

тами? 

– Подобными работами занимались очень немногие. В 

частности, была попытка акклиматизации белых куропаток в 

Чехословакии. Серьезных методик по содержанию и разведе-

нию в неволе белых куропаток с целью восстановления в на-

шей литературе мы не нашли.

На территории Нижегородской области в 1964 и 1965 го-

дах в Красноярское лесничество Лысковского лесхоза было 

выпущено 478 белых куропаток, отловленных в тундре. Но 

эти птицы не остались, а, скорее всего, разлетелись в 

поисках своего «дома». Мы же выпускали куропаток, 

которые здесь родились, и передерживали их в месте 

выпуска во временных вольерах. В том, что это необходимо, 

мы убедились по поведению выпущенных нами птиц. 

– Планируете ли Вы написать методические реко-

мендации, исходя из полученного опыта? 

– Конечно. Основная задача наша была – ответить на 

вопрос: «Возможно ли восстановить  белую куропатку?». 

Если в ходе исследований станет ясно, что это возможно, то 

вторая задача – подготовить методические рекомендации, 

чтобы в охотничьем хозяйстве смогли заниматься подобной 

работой. Белые куропатки живут на клюквенных болотах, 

где не так уж много животных можно увидеть. И в 

охотничьих хозяйствах их могли бы разводить не столько 

как объект охоты, сколько для восстановления разнообразия 

природных комплексов. Настоящий охотник идет в лес не 

только за добычей, он получает удовольствие от общения с 

дикой природой, а весенние токовые крики самцов белых 

куропаток — незабываемые, ни с чем не сравнимые звуки. 

Есть люди, которые уже готовы включиться в такую работу, 

и мы должны сделать всё, чтобы это стало возможным.

А.В. МУРАВЬЕВА, методист заповедника "Керженский".

Фото Е.Н. Коршунова.
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Зимой по следам можно будет увидеть, где находятся 

птицы, если они не улетят от нас далеко. Дело в том, что зи-

мой куропатки кормятся почками и кончиками веток ивы, и 

поэтому часто уходят в поймы рек. Надеемся, что наши пти-

цы переместятся ближе к Керженцу, но ничто не мешает им 

двинуться и дальше в любую сторону.

Как только установится снежный покров, будет органи-

зован выезд на Маслово болото для поиска там следов ку-

ропаток. Весной в месте первого выпуска планируется отпус-

тить ещё двух самцов с передатчиками. Возможно, они най-

дут своих сородичей и выведут нас к ним.

– Какие сложности возникали при содержании 

белых куропаток в вольерах? 

– Проблем оказалось гораздо больше, чем мы рассчиты-

вали. Во-первых, выращивать птенцов белой куропатки под 

курицей бентамкой, как это успешно получилось у нас с те-

теревами, не удалось. Выращенная под курицей самка не за-

хотела «подчиняться» самцу и погибла во время драки. Во-

вторых,  куропатки стали размножаться только на второй 

год после отлова. В-третьих, в 2009 г. мы всерьез столкну-

лись с проблемой заболеваний. Вскоре после вылупления 

причиной гибели птенцов оказался колибактериоз, который 

чаще развивается на фоне стресса или какого-либо вирусно-

го заболевания. А в середине-конце августа как среди содер-

жащихся в вольерном комплексе, так и среди выпущенных 

птиц причину отмеченных случаев гибели установить не уда-

лось. Анализы на наиболее распространенные виды заболе-

ваний: колибактериоз, пастереллез, сальмонеллез и 

кокцидиоз – не подтвердились. Возможно, толчком к 

развитию инфекции послужили резкие перепады 

температуры. У птиц прослушивались булькающие хрипы, 

был ярко выражен конъюнктивит. У нас есть договоренность 

с ветлабораторией, что если такие случаи повторятся, будем 

брать на анализ кровь, чтобы выявить наличие вирусов. 

Но особенно обидно, когда погибают птицы оттого, что 

в вольеру проник хищник. К сожалению, было несколько и 

таких случаев.

Еще одна из проблем заключается в том, что белые ку-

ропатки очень нервные и впечатлительные. Так, при кольце-

вании сразу после мечения погибли две птицы от разрыва 

сердца.

Были опасения, что куропатки в вольере не имеют 

достаточного простора для полета, и поэтому при выпуске 

могут погибнуть все от того же разрыва сердца. Но 

последний случай, когда самец куропатки улетел из 
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передача функций управления и контроля в регионы) позво-

ляет сильным мира сего получать фактически в частную соб-

ственность леса и воды – народное достояние.

Для местных жителей, которые большую часть жизни 

проработали в лесу, спасая его от пожаров и восстанавли-

вая неимоверными усилиями, подобные новшества – психо-

логический удар, последствия которого трудно предсказать.

П.П. МУХИН, начальник ПХС Лысковского филиала

ГУ НО «Нижегородский лесопожарный центр»

От редакции:

9 декабря 2009 г. сотрудники заповедника выезжали на 

кордон Ардино с целью сбора дополнительной информации 

об ограничении свободного доступа граждан к озеру. Про-

должение публикаций о том, кто и почему стал "хозяином 

озера", читайте в следующем номере.
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Кордон у озера Ардино. Фото Н.Ю. Киселёвой.

Забор на берегу озера Ардино. Фото Е.Н. Коршунова.

Белая куропатка в период осенней линьки

   ПРОБЛЕМА

Озеро Ардино – один из многих внутренних водоемов 

Камско-Бакалдинской группы болот. Водоем эолового проис-

хождения, имеет небольшую глубину (2-3 м), окружен сосно-

вым лесом и торфяными болотами. Вода в Ардино крайне 

бедна минеральными веществами. Озеро является неотъем-

лемой частью Камско-Бакалдинского болотного комплекса, 

местом обитания редких и исчезающих видов.

Есть у озера Ардино одна особенность, отличающая его 

от других озер Заволжья. Это высокий берег и пляж в 

северной части, которые придают водоему высокую 

рекреационную ценность. В северной части озера, на месте 

бывшего лесного поселка, была расчищена площадка, 

отсыпан пляж, построен капитальный дом со всей 

инфраструктурой. Долгое время это место служило базой 

отдыха для областного руководства. Последние 20 лет здесь 

размещался кордон Лысковского лесхоза. Живописное озеро 

стало известным местом отдыха.

До последнего времени посетители озера не причиняли 

ощутимого беспокойства природе, так как за порядком 

следил постоянно проживающий на кордоне лесник. Ситуа-

ция резко изменилась несколько лет назад, с началом 

крупномасштабных реформ в лесном хозяйстве. Лесную 

охрану ликвидировали, блюсти порядок стало некому. Через 

развалившуюся ограду машины стали подъезжать прямо к 

берегу, везде появились кучи мусора. Дело усугублялось 

тем, что поток отдыхающих с каждым годом становился все 

больше и больше.

Ситуация в конце 2009 г. стала иной. Большую часть За-

волжских лесов Лысковского лесничества собирается арен-

довать частное предприятие. Основным направлением дея-

тельности арендатора, по-видимому, будет охотпользование.

В сентябре этого года, еще до вступления в силу до-

говора аренды, без каких-либо предупреждений (но, видимо, 

по заданию будущих арендаторов) по северному берегу озе-

ра был возведен двухметровый металлический забор. В дли-

ну он растянулся на полкилометра, в результате чего доступ 

непосредственно к воде стал невозможен. Егерь Великов-

ского охотхозяйства, живущий на кордоне, за забор никого 

не пускает.

Что будет дальше – непонятно. С одной стороны, некон-

тролируемое посещение озера в последние годы приносило 

большой вред. С другой стороны, «оккупация» водоема на-

глядно свидетельствует, что новое лесное законодательство 

и структура управления лесным хозяйством (прежде всего, 



С каждым годом наблюдения птиц в природе становятся 

все более массовым увлечением людей. Это новая форма 

досуга, новые знания, интересы, впечатления. Жители 

Нижегородской области всегда принимают активное участие 

в Днях наблюдения птиц, благодаря чему наш регион 

занимает лидирующие позиции в общем рейтинге страны. 

Успех области, а также в целом и России определяется ее 

районами. Поэтому хочется рассказать о том, как прошли 
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Всемирные дни наблюдений птиц прошли 3-4 октября. В 

Европе в этой глобальной экологической акции участвовали 

более 63000 человек. Все они не только отдали свой голос в 

защиту окружающей среды, радовались общению с приро-

дой и олицетворяющими ее птицами, но участвовали в меж-

дународном соревновании – в какой из стран в акции примет 

участие наибольшее количество человек, где отметят боль-

ше всего видов и сосчитают больше всего особей. Традици-

онно оперативные итоги Дней наблюдений стали известны 

уже поздним вечером 4 октября. Пальма первенства в меж-

дународном соревновании досталась России по числу мест 

наблюдения и по количеству отмеченных видов. По числу 

участников (более 15 тысяч человек) наша страна уступила 

только Испании (30000 участников).

Союз охраны птиц России, организатор акции в нашей 

стране, подвел итоги к окончанию Всемирного фестиваля 

птиц (шедшего весь октябрь). Большинство анкет участни-

ков Дней наблюдений шли обычной почтой с необъятных 

просторов нашей страны к координаторам в Нижегородское 

отделение Союза охраны птиц.

Результаты акции впечатляют: 33540 человек из 74 ре-

гионов нашей страны все вместе отметили 1255183 птицы, 

относящиеся к 270 видам. По числу участников лидирует Ни-

жегородская область (8598 человек), «серебро» – у Калинин-

градской (8500), «бронза» – у Татарстана (4064). Чемпион 

по числу отмеченных видов – Московская область (90), на 

втором месте – Калининградская область (77), на третьем – 

Ростовская (76). Больше всего птиц насчитали калининград-

цы (301477), нижегородцы (231044) и ростовчане (96515).

Наша область не только удержала титул чемпиона, но и 

установила новый рекорд по числу участников акции. Ниже-

городские цифры превысили показатели большинства евро-

пейских стран. Наш регион обогнал практически всех в Евро-

пе, уступив лишь Испании, где птиц считали 30000 человек. 

Зато по количеству учтенных особей мы оставили испанцев 

далеко позади – они все вместе сосчитали лишь 25000 птиц!

В акции приняли участие жители 20 районов 

Нижегородской области, а также городов: Нижнего 

Новгорода, Дзержинска и Сарова. Наибольший вклад в 

областную победу внесли жители Балахнинского района, 

Нижнего Новгорода и Дзержинска.

Н.Ю. КИСЕЛЕВА,

заместитель председателя Нижегородского отделения СОПР

Учащиеся Владимирской СОШ на учете птиц
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Всемирные дни наблюдений птиц на территории природного 

парка «Воскресенское Поветлужье» и Воскресенского района.

3 октября было пасмурно, периодически шел дождь, но 

это не помешало работникам природного парка провести 

маршрутный учет от с. Владимирское до с. Троицкое. Следу-

ющий день встретил нас первым заморозком и ярким солн-

цем. Птицы пели по-весеннему. Птичий оркестр звучал 

голосами синиц, криками дроздов-рябинников и галок, 

щебетаньем воробьев, карканьем ворон. Создавалось 

впечатление, что пернатые понимают, что сегодня их празд-

ник, потому что много неравнодушных людей посвятят в эти 

дни свое время наблюдению за миром птиц. 

В эти дни природным парком были организованы орни-

тологические экскурсии для учащихся Воскресенской и Вла-

димирской школ. Состоялись конкурсы на знание мира птиц. 

Были обработаны данные о прохождении учетов пернатых в 

школах района. Большую активность проявила Красноярская 

средняя школа. Детьми и взрослыми было учтено 12 видов 

птиц, число особей составило 1441. В целом по информации, 

переданной в природный парк, в эти дни на территории Воск-

ресенского района было отмечено 2168 особей птиц, относя-

щихся к 22 видам.

В заключение хотелось бы привести слова известного 

орнитолога Л. Семаго: «Наблюдайте птиц, и вас посетит ти-

хая радость открытий».

Е.А. АНАНЬЕВА, зам. директора по экопросвещению 

природного парка «Воскресенское Поветлужье».

Фото автора.

Большая синица. Фото Е.Н. Коршунова.
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Названия водных объектов средней Волги – вечный па-

мятник финно-угорским племенам, населявшим эти места. 

Марийцы переместились на левый берег Волги около 

XII века. Население этой местности до этого времени трудно 

определить. Скорее всего, это были финно-угры. Также сле-

дует признать значительное тюркское влияние на формиро-

вание языков в этом районе. Мы не можем с уверенностью 

говорить об этносах, населявших берега Керженца, или язы-

ке этих народов, поэтому в своем исследовании обращаемся 

ко всем группам (пермско-финской, волжско-финской, при-

балто-финской, угорской), в надежде, что найдем в словарях 

отголоски древнего языка.

На VIII век приходятся заимствования из речи волжских 

булгар. Причина проникновения в марийский язык большого 

числа волжско-булгарской лексики заключается в том, что 

марийцы в течение многих веков жили в сфере 

экономического, политического и культурного воздействия 

волжских булгар.   

С XIII века начинается славянская колонизация. Русские 

переселенцы занимали свободные земли, лежавшие между 

небольшими группами поселений марийцев.

Марийские названия русские произносили, как могли. 

Искажалось звучание. Гласные и согласные менялись места-

ми. К названиям присовокуплялись русифицирующие суф-

фиксы  (-ец, -иха, -ка, -ок). При отнесении суффиксов -ка, 

-иха и -ок к русифицирующим, следует помнить, что они мо-

гут оказаться «замаскированными» гидроформантами со зна-

чением вода (-га), река (-ок) и т.п.

В XVII веке начинается новая волна русскоязычного за-

селения: старообрядцев, крестьян. Начался процесс культур-

ного присваивания. Тогда места культа марийцев стали свя-

тынями христиан (например, оз. Светлояр), названия пере-

иначивались на русский манер, переводились. Так, древнее 

слово «макар» (чувашское «плакать, рыдать») отождестви-

лось с именем христианского старца Макария или мифиче-

ского первого поселенца Макара.

Век за веком люди беспощадно изменяли произношение 

топонимов, приспосабливая их к нормам языка, существую-

щим в их социуме. Забывая значения слов, люди стали при-

думывать новые объяснения названиям рек. Часто эти назва-

ния отождествляются  с именами собственными. Например, 

Санохта – это влюбленные Сана и Хта. Или предлагают со-

вершенно неприемлемые версии, например, Рустай – «рус-

ская тайга».

В ходе исследования значения названий рек Кержен-

ского бассейна мы сделали ряд собственных предположений 

о принципе рождения названий. 

Большинство их происходит из марийского языка, что 

закономерно, т.к.  марийцы населяли изучаемую территорию 

с XII по XVII вв. Особенности произношения нужно искать в 

горном марийском, потому что именно на нем говорят 

марийцы Нижегородской области. Например, что может 

обозначать название реки Козленец? Еловые леса – единст-

венная зональная коренная формация для изучаемой 

территории, тогда как сосняки и болота – явление интразо-

нальное. Поэтому мы готовы согласиться с исследователями, 

которые утверждают, что «Козленец» означает «река, про-

текающая в еловом лесу»: Коз(ж) (марийское «ель») + -ла 

(суффикс множественного числа) + -ен (суффикс места) + 

-ец  (русифицирующий суффикс). Впрочем, «Козленец» мож-

но перевести и как «лесная река» (по аналогии с «кожла ма-

ри», что означает «лесные марийцы»).

Также в названиях рек бассейна Керженца отмечается 

примесь тюркского элемента, что объясняется тюркским вли-

янием на марийский язык и культуру с VII века. Например, 

названия рек Пугай и Пугайчик. Мы склонны полагать, что 

звук [т] был заменен на [п] в поздний период. В марийском 

и татарском языках слово «тогай/тугай» означает «залив, 

пойма, излучина реки». Здесь мы видим пример тюркского 

влияния на марийский  язык.

Русские названия рек появляются не раньше XVI века. 

Полагаем, что это были переводы существующих названий, 

«приспособление» к русскому произношению. Русифицирую-

щие суффиксы широко применяются уже после XVIII века.  В 

эту категорию попадают реки Березовая, Боровиха (бор – 

сосновый лес), Бугровка, Осиновка, Ржавка, Гремишка, Мед-

ведовка, Озерочная, Хмелевка, Орловка, Песчанка, Зуевка 

(зуи – серые цапли).

Версия, предложенная большинством исследователей, о 

том, что название р. Керженец означает «левый приток Вол-

ги», по нашему мнению, маловероятна. Хотя бы потому, что 

существует река Киржень, которая не является притоком 

Волги. Да и помимо Керженца у Волги множество притоков. 

Кроме того, в Можайском районе Подмосковья есть село Кир-

жень, название которого никак нельзя отсылать к левому 

притоку. 

По нашему предположению, «Керженец» означает «мес-

то множества рек»: Кер (индоевропейское «поток») + -же 

(суффикс мн. числа.) + -ен (суффикс места) + -ец (русифи-

цирующий суффикс), или же «место чёрного дятла» (Керге 

(марийское «черный дятел, желна») + -ен (суффикс места) 

+ -ец (русифицирующий суффикс).

В результате исследований мы предложили возможные 

варианты и выдвинули ряд гипотез происхождения названий 

водных объектов. В настоящее время продолжаем эту работу.

А.С. АКСЯНОВ, 

член общественной организации «Ойкумена»

Река Керженец. Фото Е.Н. Коршунова.
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В Нижегородской области создана одна из наиболее эф-

фективных в стране систем организации общественной под-

держки ключевых орнитологических территорий России 

(КОТР), включающая около 70 групп, под опекой которых на-

ходятся десятки важных для птиц территорий. Работа по 

программе КОТР предусматривает изучение птиц, монито-

ринг их численности и местообитаний, практическую по-

мощь птицам и живой природе в целом, агитационно-пропа-

гандистскую деятельность.

Успех этой работы стал возможен благодаря объедине-

нию усилий государственных природоохранных организа-

ций, научных и образовательных учреждений, обществен-

ности. Нижегородский опыт создания и функционирования 

сети групп общественной поддержки КОТР признан одним 

из лучших не только в России, но и за рубежом. В нашей об-

ласти впервые в стране организованы региональные конкур-

сы хранителей КОТР – очень эффективная организация вза-

имодействия сети групп хранителей этих территорий в тече-

ние всего года, которые начиная с 2005 г. проводятся один 

раз в два года. 

В этом году на конкурс было предоставлено 28 работ из 

Балахнинского, Богородского, Борского, Ветлужского, Воло-

дарского, Воротынского, Воскресенского, Кстовского, Семе-

новского и Сокольского районов, а также г. Дзержинск и 

ЗАТО г. Саров.

Результаты конкурса были оглашены 20 октября 2009 г. 

на итоговом мероприятии в рамках X Юбилейной Всерос-

сийской научно-практической конференции «Экологическое 

образование для устойчивого развития: теория и педагогиче-

ская реальность».

Победителями конкурса стали:

Среди организаторов работы в районах:

1 место – МОУ ДОД ЦДЮТиЭ, г. Балахна;

2 место – районный эколого-краеведческий клуб «Родник»

и МОУ Воротынская СОШ;

3 место – ЭБЦ, г. Дзержинск и МОУ ДОД СЮТур, г. Кстово.

Среди детских коллективов:

1 место – Макарьевская СОШ (Ветлужский р-н);

2 место – Михайловская СОШ (Воротынский р-н);

3 место – МОУ ДОД Дом учащейся молодежи (г. Кстово) и

МОУ Шалдежская ООШ (Семеновский р-н).

Среди участников и призеров конкурса были агитпунк-

ты биосферного резервата «Нижегородское Заволжье» и 

школы, которые с ними активно сотрудничают.

Впервые группа хранителей КОТР из Шалдежской ООШ 

Семеновского района сделала сайт о ключевой орнитологи-

ческой территории и своей работе по ее изучению и охране 

http://edu.of.ru/seryizhuravl/.

Впервые информация о КОТР Воротынского района и ее 

пернатых обитателях попала в краеведческую литературу. 

Н.И. Асташина с коллегами подготовили и издали коллектив-

ную монографию «В краю Воротынском». На ее страницах 

среди описания достопримечательностей района – инфор-
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Глухарь. Фото Е.Н. Коршунова.
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мация о ключевых орнитологических территориях мирового 

значения – Камско-Бакалдинской группе болот и Сурском от-

роге Чебоксарского водохранилища.

Впервые новая группа поддержки КОТР мирового значе-

ния «Ситниковские торфокарьеры» из школы № 19 Борского 

района начала свою работу с изучения отношения населе-

ния к Ситниковскому заказнику. Проанкетировав 150 жите-

лей пос. Ситники, школьники под руководством Т.Г. Колодни-

ковой определили основные «болевые точки» этой террито-

рии. Проведенный анализ стал основой дальнейших практи-

ческих действий школьников в работе с населением, направ-

ленной на снижение ущерба Ситниковскому заказнику.

А скаутский отряд «БИОС» (Б.-Иевлевская ООШ Воскре-

сенского р-на) под руководством И.Н. Коротаева в этом году 

принял в агитпункте «Земля журавлиная» уже восьмой Жу-

равлиный фестиваль.

Успехи работы хранителей КОТР были отмечены приза-

ми. Бинокли, книги о природе, брошюры Союза охраны птиц 

России – инструменты для более эффективной будущей 

работы участников групп поддержки КОТР.

Н.Ю. КИСЕЛЕВА,

заместитель председателя Нижегородского отделения СОПР




